

LA DEFENSA

“La solidaridad de los partidos liberales es la defensa suprema.”

Vale 10 cs.

San José, C. R., noviembre 28 de 1901,

Núm. 8

Propietario y Administrador.

Emiliano Sánchez Pradilla

PERMANENTE

“Somos, en frente de nuestros adversarios, como dos conquistadores irreconciliables que se encuentran en la garganta de un desfiladero, en donde por fuerza ha de pasar el uno sobre el cadáver del otro para llegar á su destino. Mientras la naturaleza de las cosas no cambie, nos manda nuestra propia conservación cerrar las filas y arrojarnos sin miedo en la arena de ese duelo á muerte para vivir al fin ó morir como hombres libres!”

Juan de Dios Uribe.

EDITORIAL

El señor Herrán, Encargado de Negocios del Gobierno de Marroquín en los Estados Unidos, ha pedido al Secretario Hay la intervención del Gobierno americano para evitar desórdenes en Colón y mantener libre y expedito el tráfico entre esa ciudad y la de Panamá.

Pero el oficioso representante de la dictadura no tuvo en cuenta, al hacer su petición, que ya Mr. Hay había recibido noticias exactas de la toma efectuada por los revolucionarios comandados por el nunca bien sentido General Patiño y de la conducta correcta de éstos, del respeto con que miran la propiedad, de las garantías amplias que dan á los extranjeros y del empeño grande que se toman por no dar lugar á queja alguna de las naciones cuyos intereses pudieran afectarse con la ocupación del mencionado puerto.

La solicitud del señor Herrán ha resultado contraproducente para sus pretensiones que consistían en hacer aparecer á los liberales, ante el Gobierno de los Estados Unidos, como trastornadores del orden público, como interruptores del tráfico comercial entre Panamá y Colón. En efecto, Mr. Hay, contes-

tó al señor Encargado de Negocios de la dictadura, que los Estados Unidos no habían recibido ninguna queja de los habitantes del Istmo ni de los extranjeros allí residentes, que el tráfico no se había interrumpido ni un momento y que, por tanto, no podía intervenir en asuntos que, como la ocupación tranquila de Colón por las fuerzas restauradoras, no están al alcance del tratado que Herrán invocaba.

A tiempo en que este señor, con lágrimas en los ojos, suplicaba al Secretario Hay para que se resolviera á intervenir en la ocupación del puerto referido, el Capitán Perry del acorazado Yowa surto allí, telegrafiaba al Secretario de la Armada, Mr. Long: “Todo está quieto, no ha habido interrupción. Comunicación por ferrocarril y telégrafo al través del Istmo, libre. Colón está en poder de liberales y quieto.”

¿Qué criterio se habrá formado el Gobierno americano, de hombres como Carlos Albán, Gobernador de Panamá, que miente como un niño, y del señor Herrán, todo un Encargado de Negocios de Colombia, que llora como mujer para pedir amparo y protección?

Y después tratan los conservadores á los liberales de traidores á la patria porque éstos solicitan el auxilio moral de naciones amigas para echar en tierra un régimen oprobioso por lo dictatorial é inicuo por los crímenes de que está manchada su historia! Después les echan en cara á los liberales el que busquen simpatías en el extranjero para acabar con un gobierno infame, sin precedentes en el continente americano! Y consideran como una aventura el que países que tienen vínculos indisolubles con Colombia, ayuden á los liberales á poner las cosas en orden, á restablecer la República y el imperio de la legalidad, fundamento de todo progreso y del verdadero bienestar del pueblo!

¿Qué tal si no se dieran á conocer ellos mismos con sus hechos bajos, sus pasiones mezquinas y sus ruindades protervas!

Belisario Porras

Con la cordura, la modestia y firmeza de convicciones de Aquileo Parra; con la sabiduría profesional de su ilustre progenitor Dr. Demetrio Porras; con la energía de carácter y las virtudes catonianas de Francisco Eustaquio Alvarez; con su juventud y entusiasmo por los ideales del partido liberal que hoy encabeza en el Istmo, Belisario Porras, está llamado á grandes destinos, y á ser una de las columnas del partido liberal que en cruenta y desesperada lucha quiere la verdadera regeneración de la Patria colombiana.

Su primera campaña en el istmo lo abona. Si en la toma de Panamá, como resultado de las brillantes jornadas que la precedieron, el éxito no coronó sus esfuerzos, suya no es la culpa. Inexperto entonces en todos los detalles de la dirección de una campaña, benévolo y modesto como pocos, cedió á las instancias de los jefes militares que lo rodeaban, y si el desastre no fue completo, á su habilidad se debió. La historia lo dirá.

Después, peregrino de la libertad, tocó á todas las puertas, y á su constancia, á las excelencias de su carácter enérgico, batallador y patriota, consiguió volver á ponerse al frente de sus conciudadanos á quienes había dejado alimentando el fuego sacro mientras tornaba á las faenas de la campaña. A esa consigna del patriotismo, correspondieron el denodado patriota y Jefe panameño doctor Manuel Antonio Noriega y el bizarro Victoriano Lorenzo, quien lucirá pronto en su uniforme las estrellas de General de la República.

Ya sus legiones tomaron á Colón, mañana tomarán á Panamá, mal que le pese á la oligarquía que allí se encierra maldiciendo á los que no acatan sus dictámenes. Qué entonces lo llamen "traidor" y "capaz de todas las infamias"!..... Como si traición é infamia fuera acudir á ocupar el puesto de peligro que se le confió por la Dirección de la Guerra!

Reciba nuestro distinguido amigo las efusivas muestras de simpatía de sus correligionarios residentes en Costa Rica, que bien conocen su aquilatado patriotismo y su nunca desmentida hidalguía.

¿ FACINEROSOS ?

Para que se vea que no es el león como lo pintan publicamos en seguida la nota que el Coronel Victoriano Lorenzo dirigió al Jefe Civil y Militar de Penonomé. Quedan así solemnemente desmentidos los que pro-

palan la especie de que Lorenzo es un facineroso ávido de víctimas. ¿Cuándo ha exhibido ningún regenerador sentimientos de humanidad tan altos, nobleza de corazón tan pura como la del invicto revolucionario del Istmo? Y sépase que las fuerzas gobiernistas no quisieron atender la indicación del jefe liberal y prefirieron el derramamiento de sangre.

Señor Jefe Civil y Militar de la Plaza.

Penonomé.

De acuerdo con los principios de humanidad, y con el propósito de evitar, de hoy en adelante, la efusión de sangre entre hijos de la misma Patria, nos permitimos indicar á usted la entrega de las armas de las tropas que usted comanda.

Tenemos á nuestras órdenes fuerzas considerables y numerosas, llenas del más ferviente entusiasmo, que, decididas, no vacilarán hasta ver realizados los designios que en esta nota expresamos.

No hemos emprendido el ataque formal de la ciudad de Penonomé:

1º porque anhelamos evitar, como lo hemos manifestado, derramar más sangre entre hermanos; y

2º porque suponemos que usted y los suyos estarán animados, por amor á la República, de los mismos sentimientos que nosotros.

Nuestro procedimiento no es aislado. El Departamento de Panamá está, casi en su totalidad, en poder de las fuerzas liberales.

Hay más; como es notorio, Panamá, el cerebro del Istmo, la capital del Departamento, está sitiada por tropas que, á no dudar, la tomarán á sangre y fuego, ó por medio de una capitulación honrosa para los que componen el Gobierno Departamental.

En vista de lo expresado, esperamos que usted se sirva contestar esta nota en el término de veinticuatro horas, para la capitulación que proponemos, con toda clase de garantías para ustedes; ó saber el rumbo que se ha de seguir en adelante.

Villa Hernández, Octubre 7 de 1901.

Dios guarde á usted.

VICTORIANO LORENZO.—ELIODORO BERNAL.—El General, Jefe de Estado Mayor General, FAUSTINO S. MINA.—El Secretario General, JOSÉ DE LA R. VILLAMIL.

Y téngase presente que esos *facinerosos* son los que han ocupado á Colón sin el menor desorden, respetando la propiedad y los derechos individuales, en absoluta calma y sin que la más leve falta se haya cometido.—Prueba de ello es la complacencia, la viva satisfacción con que los extranjeros residentes en la ciudad tomada han recibido á las fuerzas restauradoras, que han dado ante las naciones civilizadas ejemplo de moralidad y respeto como nunca lo dieron los ejércitos gobiernistas.

De la guerra

ALOCUCION

del General en Jefe del Ejército del Occidente, General Sergio Pérez, á sus subordinados.

JEFES, OFICIALES É INDIVIDUOS DE TROPA DEL PRIMER EJÉRCITO DEL OCCIDENTE!

Ayer combatisteis como sólo saben combatir los soldados de la Libertad.

Veáis esta perla del Pacífico, este Edén—ensueño de los poetas—hollado por las plantas de los dictatoriales, y en vuestra indignación no quisisteis ver el anillo de sólidos, gruesos y altos atrinchamientos que la circulan y que ellos, nuestros enemigos, creyeron intomables por ningunos hombres.

De su necia confianza los despertasteis al disparo de vuestros rifles, y vuestra aparición sobre las aguas de la bahía y sobre las playas de los bajos fue para ellos como la aparición de espectros amenazantes para medrosos campesinos, se sobrecogieron de horror ante tanta audacia y su ánimo flaqueó, aunque sus manos continuaron disparando sus rifles y cañones.

Jefes, Oficiales é individuos de tropa del Primer Ejército del Occidente!

Habéis tenido cuatro combates en veinte días: habéis capturado más de seiscientos prisioneros, un numeroso parque, seis cañones, una ametralladora, un vapor—el Carlos Albán—de rápido andar y, en fin, cuanto tenía el enemigo á quien alimentaba de preferencia y con largueza el Dictador de la República. Y todo esto lo habéis ejecutado atacando por mar y en pesados vehículos comunes, inventados por nuestros aborígenes!

Bien podéis jactaros de haber estado en los asaltos del Morro y del Tumaco, pues á ellos no podían concurrir los corazones pusilánimes.

El Primer Ejército de Occidente es acreedor á las felicitaciones de todo el Partido Liberal de la República y yo me complazco en manifestarlo así.

El Gral. en Jefe del Primer Ejército de Occidente,
SERGIO PÉREZ.

Tumaco, octubre 17 de 1901.

Tal es la patriótica alocución que el General Pérez dirigió á sus subordinados, después del memorable asalto á Tumaco.

Se dice, de fuente conservadora, que en la toma de Colón habían muerto los valientes jefes liberales Cortissoz y Triana. El Gobierno confiesa trece muertos, entre ellos Jaen y tres más también importantes; el Prefecto y demás autoridades de la dictadura se hallan presos.

La situación en la ciudad de Panamá no es nada favorable para el Gobierno. Las fuerzas que éste envió por tierra á Bejuco y Chorrera parece que regresaron, no muy ordenadas, sin combatir. Albán desembarcó en Chabala y sus fuerzas no habían regresado hasta la salida del último vapor que fondeó en Puntarenas. El ejército liberal ocupa extensa línea sobre la vía férrea: ayer decíase que Panamá ya había caído en poder de los revolucionarios, pero esta noticia la damos con las reservas

del caso, pues no procede de fuente absolutamente segura.

Lo que sí sabemos de manera positiva es que el General Benjamín Herrera, director de la guerra en la Costa del Pacífico, estaba para llegar al frente de Panamá en su famoso buque *Almirante Padilla* que lleva elementos cuantiosos.

La presencia del General Herrera en el Istmo reviste suma importancia y con ello recibirá la dictadura mortal golpe.

CRONICA

MATRIMONIO.

El domingo 24 de los corrientes se verificó, como lo habíamos anunciado, el matrimonio de dos amigos nuestros muy queridos: Charles Brealey y Carmen Salazar, inteligente, trabajador y digno, él, y bella, virtuosa y modesta Carmen; ambos llenos de fe en el porvenir, jóvenes, con todas sus ilusiones, unidos por acendrado amor, tiene que irles bien, muy bien, en su viaje á través de la vida.

De la iglesia del Carmen, donde se efectuó la ceremonia, pasaron los recién desposados y la numerosa concurrencia invitada, á la mansión del distinguido caballero don Luis Matamoros, donde todos fueron regiamente obsequiados por éste y su apreciable señora esposa.

JUAN PABLO ARANGO.

Van ya cuatro números consecutivos de *La Defensa* en que hemos tenido que lamentar la muerte de cuatro notables copartidarios: hoy cumplimos con el triste deber de agregar á esa fúnebre lista el nombre de JUAN PABLO ARANGO, prominente miembro de la juventud liberal, que murió en Curacao el día 7 de Octubre último.

HEMOS TENIDO

el gusto de ver en San José al notable hombre público colombiano Sr. Dr. Eloy Pareja, quien ha venido á la capital en viaje de negocios. *La Defensa* saluda al ilustre juriconsulto y copartidario.

FRENTE AL PALACIO

de Gobernación hay un poste de luz eléctrica que está más inclinado que la torre de Pisa. Se está teniendo en su palabra de honor y de repente vendrá al suelo. Llamamos la atención de quien corresponda para que cuanto antes desaparezca esa amenaza pública.

SUPLICAMOS

á nuestros agentes se sirvan remitirnos fondos á la mayor brevedad. Con este número concluye la primera serie de *La Defensa*.

PRESENTAMOS

atento saludo de bienvenida al respetable caballero don Antonio Amerling, recién llegado del exterior.

LOS LIBERALES

y los conservadores, todos á una, no vacilan en afirmar que la mejor cantina es la de Serapio. Los cocktails que allí preparan son más exquisitos que en ninguna parte.

LA DEFENSA

Este periódico sale los jueves y domingos.

La colaboración se solicitará.

Suscripción por serie de 8 números \$ 0.80.

Avisos y comunicados, precio convencional.

Valor del número del día \$ 0.10.

" " " atrasado " 0.25.

Todo pago, sin excepción, es adelantado.

La correspondencia debe dirigirse al administrador.

Administración: casa contigua al Palacio de Gobierno, 25 varas al Oeste del Correo.

Apartado número 526.

Macaya y C^o

(Sucesores de Miguel Macaya)

Venden á precios reducidos:

Vidrios de color.—Género ahulado, imitación de cuero.—Papel para entapizar.—Brochas.—Colores preparados.—Canastas de junco y de alambre.—Aventadoras para café.—Herramientas, &c.

Ferretería situada en la esquina de la 6ª Avenida Este y la Calle Central Norte.

TRIUNFO

admirable ha conseguido últimamente la

Manufactura de calzado

(Frente á la Fábrica Nacional de Licores)

sobre sus competidores de antes, con su elaboración de calzado en estilos de novedad, de materiales escogidos, su esmero en el trabajo y su rebaja de precios al tenor de la situación.

Se hace calzado á la medida tan fino como lo quieran.

La vista quita la duda.

¡LA SALUD!

Debe conservarse buena á todo trance. ¿Y cómo se consigue esto? Pues proveyéndose de medicinas frescas en la ya bien acreditada y conocida

Botica Oriental

Allí se vende la famosa *Emulsión* contra las enfermedades del pecho y el raquitismo de los niños.

¡La salud ante todo!

Ricardo Kriebel

Dentista alemán

Extracciones sin dolor.—Trabajos garantizados. Instalación eléctrica, única completa en Centro América.

Oficina: Esquina de la Plaza de Artillería.

Descuento de giros, hipoteca, venta de fincas, arrendamientos, pastages.

Puros finos de "La Patria".

Cacao colombiano desde 50 colones el quintal. Vinos españoles y franceses. Joyas finas etc.

Ovidio Gil

25 varas al N. del Carmen.

Serapio Tomas & Ca.

La cantina de moda, la única frecuentada por la creme de la sociedad josefina.

Allí se fabrican los más exquisitos helados y tosteles y se encuentran los licores más finos.

¡Qué cocktails los que preparan en aquella cantina, son de chuparse los dedos!

LEIVA Y MORA

(SUCESTORES DE J. ALFARO,

Gran surtido de mercaderías francesas, inglesas, americanas y alemanas.

La tienda que vende más barato en San José. Obsesquía á sus clientes con primas.

Géneros de lana, seda y algodón. Cristalería y loza. Artículos de novedad. Máquinas de coser. Paraguas, &, &.

Felipe J. Alvarado y Co.

San José Puntarenas Limón

AGENTES Y COMISIONISTAS

Tip. La Prensa Libre.